

maîtres, de l'abbé de Rancé, son condisciple, du P. de Bourdaloue, son aîné, et, pour remonter plus haut, du cardinal de Bérulle, du P. de Bourgoing et de Saint François de Sales" (1). Comme eux, il n'eut de sympathies ni pour la "rigueur affectée" de Port Royal, ni pour les "relâchements honteux" des casuistes. "Toute sa prédication," concluons-nous avec Lanson, "tendit à discréditer à la fois casuistes et Jansénistes et à faire triompher la pure morale du Christ lourde et légère à la fois, impérieuse, qui n'est jamais facile ni jamais odieuse". (2)

III. — Bossuet et le parti Janséniste.

On pourrait assez bien, il me semble, partager la France intellectuelle du dix-septième siècle en deux. On mettrait d'un côté Port-Royal, on y ajouterait tous ceux qui l'avaient gagnés par sa doctrine, qu'il attirait par l'éclat de sa gloire ou qu'il séduisait par son christianisme austère et sa réelle piété. (3) De l'autre côté, on mettrait tous ceux qui, à la suite des Jésuites, spécialement pris à parti par les Jansénistes, avaient accepté la tâche de débarrasser la France et l'Église de ces nouveaux hérétiques. On aurait ainsi les deux partis qui devaient remplir de leurs luttes le dix-septième siècle et une partie du dix-huitième : celui des amis et des ennemis de Port-Royal. Bossuet ne fut à proprement parler ni de l'un ni de l'autre.

Il ne fut pas d'abord un ami des Jansénistes. Il n'était en communion d'idées avec eux, ni sur le dogme, ni sur la morale. Il avait, il est vrai, de l'admiration pour les hommes et les choses (4) de Port-Royal, mais il savait aussi à l'occa-

(1) Chan. Th. Delmont : *Revue du Clergé Français* ; 20^e vol. P. 482. — (2) Bossuet ; P. 433.

(3) Madame de Sévigné écrit : (Janvier 1674) "Ce Port-Royal est une Thébaïde, c'est le Paradis, c'est un désert où toute la dévotion du Christianisme est répandue. C'est une sainteté répandue dans tout le pays à une lieue à la ronde". — (4) Il appelait la 1^{re} *épître de Boileau* "l'hymne céleste de l'amour divin". Sainte-Beuve ; *Port-Royal*, Liv. VIe, ch. VIIe des *Provinciales*, il disait : "Quelques-uns ont beaucoup de force et de véhémence, et toutes une extrême délicatesse" : cf. *Revue du clergé français*, 23^e vol. P. 72. — On connaît aussi cette anecdote : Un jour que l'Évêque de Luçon demandait à Bossuet quel ouvrage il eût mieux aimé avoir fait, s'il n'avait pas fait les siens : celui-ci répondit : "Les *Provinciales*", Sainte-Beuve, *Port-Royal*, Liv. III, ch. XIII.